

El padre Alonso de Ovalle, reeditado

por MARIO CESPEDES

300 | Uo

El nombre del jesuita que vivió en el siglo XVII y que fue el más galano escritor que edificara las letras de Chile en esa centuria, ha venido a nuestro recuerdo a propósito de la reciente publicación, por el Instituto de Literatura Chilena, de su "Histórica Relación del Reino de Chile". La faceta cumplida por el Instituto que dirige el profesor Oscar Bustamante requiere comentario y exaltación, especialmente en estos días en que sordidas voces se alzan para gravitar ansiéntica contra la Universidad de Chile, "nido de subversivos

y guerrilleros". La Universidad de Chile es, sin embargo, algo más que eso: centro de investigación, docencia y extensión como proyectaron sus fundadores, con Bello a la cabecera, allá en los días de 1843.

El Instituto de Literatura Chilena ha dado buena prueba de ello con la edición —que contiene más de 2.000 notas y explicaciones— de la bella obra de padre Ovalle.

En una vieja historia de la literatura chilena se lee la siguiente frase: "el mejor poeta de la Colonia fue el prolífico Alonso de Ovalle". La frase es cabalmente cierta. Porque Ovalle —que amó con pasión sensual y deleitosa a la tierra de Chile— le ofreció sus mejores páginas para cantar su "gloria y maravilla en riquezas de todo orden". Estoy seguro que ha debido caminar todos los senderos de Chile, haber arrancado con amórrota precipitación cuanta río y yerbejo salvaje a su alcance; haberse inclinado sobre todos los arroyuelos para beber las cristalinas aguas que se descurrían —como dice él— de las escarpadas cordilleras y haber correteando con todos los hombres y mujeres de esta tierra en un empeño grande por conocerlos y comprenderlos.

Cuentan que la obra que en esos días nos ha reenregado el Instituto de Literatura Chilena, surgió de repente, sin mayor preparación, como resultado del deseo de Ovalle de dar a conocer en Europa —se encontraba en esos días en Roma— a esta tierra de Chile, sobre la cual nadie se sabía y mucho se preguntaba. Tomó la pluma y la dejó correr sobre las cuartillas, sin pretensiones, impulsada cual velamen por la inmediata impresión de lo distante. Así nació la obra inmortal que situó a su autor entre los más puros clásicos de la lengua castellana.

El padre Alonso de Ovalle, reeditado [artículo] Mario Céspedes Gutiérrez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Céspedes Gutiérrez, Mario, 1921-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El padre Alonso de Ovalle, reeditado [artículo] Mario Céspedes Gutiérrez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile